

Palabras de Víctor Suárez Carrera, Subsecretario de Alimentación y Competitividad de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural de México

Saludos a los miembros participantes y observadores del Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (CSA)

En primer lugar, quiero hacer un reconocimiento al Presidente y al grupo de amigos, que después de varias horas y días de trabajo y habilidad de diálogo y consenso, hicieron posible llegar al día de hoy con esta propuesta de Directrices Voluntarias. No obstante, debemos reconocer que es necesario perfeccionar dichos procedimientos a fin de incorporar las importantes contribuciones del Mecanismo de la Sociedad Civil.

Para el Gobierno de México encabezado por el Presidente Andrés Manuel López Obrador el problema de la inseguridad alimentaria y la malnutrición exige una transformación del sistema alimentario vigente para construir uno que sea **justo, saludable, sustentable y competitivo** con un enfoque centrado en el bienestar de la población y en los derechos humanos.

Los sistemas agroalimentarios constituyen una serie de eslabones que van desde i) las condiciones medioambientales; ii) la producción de alimentos; iii) las cadenas de suministro y valor; iv) los ambientes alimentarios, y, v) el comportamiento del consumidor. Esto implica que las problemáticas de cada eslabón y su atención, no pueden verse de forma aislada, sino en un espectro más amplio, para poder articularse y alinearse en función de un objetivo superior: la **construcción de un nuevo sistema alimentario y nutricional con un enfoque de bienestar, salud y sustentabilidad**.

En este sentido, consideramos que nuestro país está en la ruta que sugieren las Directrices y las recomendaciones del informe 12 y 15 del Grupo de Alto Nivel de Expertos en Seguridad Alimentaria y Nutrición (GANESAN).

Los cambios del sistema alimentario en México están siendo conducidos por el **Grupo Intersectorial de Salud, Alimentación, Medio Ambiente y Competitividad (GISAMAC)**, conformado por las distintas Entidades y

Dependencias del Gobierno que tienen injerencia en los sistemas alimentarios (Secretarías de Salud, Agricultura, Medio Ambiente, Economía, Ciencia y Tecnología y el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas así como con representantes de la Sociedad civil y organismos internacionales, entre otras).

A través del GISAMAC, en los dos años pasados, se han logrado las primeras acciones transformadoras:

1. **Etiquetado frontal** de advertencia en alimentos ultraprocesados y bebidas con azúcares añadidas, el cual recibió mención de la OMS-OPS como uno de los mejores del mundo.
2. **Campaña de comunicación ALIMENTACIÓN SALUDABLE** encabezada por el propio Presidente López Obrador para impulsar dietas saludables y mejores hábitos de consumo.
3. **Decreto presidencial** para la prohibición de la siembra de maíz transgénico y el retiro gradual y progresivo del uso de glifosato en México para el 31 de enero de 2024.
4. **Estrategia nacional de transición agroecológica**, revalorizando el papel y el conocimiento tradicional de los campesinos, productores de pequeña escala y pueblos indígenas.
5. **Programa Sembrando Vida.** Siembra de un millón de hectáreas con árboles frutales y forestales, bajo principios de la agroecología, involucrando a 400,000 campesinos y campesinas.
6. Al inicio de la pandemia, se trabajó desde GISAMAC, junto a representantes de empresas y de jornaleros agrícolas para atender el reto para los jornaleros y sus familias ante la COVID-19.
7. Se publicó conjuntamente entre el Instituto Nacional de Salud Pública (INSP), FAO, la OPS-OMS, UNICEF y GISAMAC el documento **“Prevención de mala nutrición en niñas, niños y adolescentes en México ante la pandemia de COVID-19. Recomendaciones dirigidas a tomadores de decisiones”**.

Con base en esta experiencia, el día de hoy celebramos la aprobación y adopción de las Directrices. No obstante, consideramos que este es solo el inicio, es un punto de partida que nos obliga como naciones y pueblos, a asumir compromisos más ambiciosos, sin perder de vista la realidad de cada uno de los miembros del CSA y considerando el aporte invaluable del Mecanismo de la Sociedad Civil.

Para el Gobierno de México y el GISAMAC, será muy grato y enriquecedor compartir e intercambiar su experiencia con las naciones que forman parte de la región.

Seguiremos subrayando, en este y otros foros, la importancia de transitar hacia sistemas agroalimentarios justos, saludables y sustentables:

- Que impulsen la **agroecología** y otros enfoques innovadores
- Que **valoricen y visibilicen el papel de campesinos**, productores de pequeña escala y pueblos indígenas.
- Que fomenten el **consumo de alimentos saludables**, entre ellos los frescos y de producción local.
- Que promuevan y respalden la **lactancia materna exclusiva** en los primeros meses de vida y la continuación con alimentación apropiada hasta los dos años o más.
- Que promuevan la **democratización** en la determinación de las políticas alimentarias –**sin conflicto de interés**– y acotando la excesiva influencia de las corporaciones alimentarias globales.

Termino con un exhorto a la comunidad internacional en tiempos de la pandemia de coronavirus: **¡Alimentos saludables y vacunas para todos los pueblos del mundo!**

¡Gracias!